

## BIOGRAFIA DE ANTONIA CUSSAC Y GARCIA

Nace en Yecla (Murcia) el 5 de Noviembre de 1823 y es Bautizada el día 10 de dicho mes, en la Iglesia de la Ascensión de dicha Villa, imponiéndole el nombre de Antonia de Jesús, Andrea, Ramona.

Contrajo matrimonio con Cenon Azorin Castaño, y tuvieron tres hijos Zenón Pascual, que nació el 20-11-1846, Concepción que nació en el año 1849 y Antonia que nació en el año 1852 (una hija se caso con Manuel Senante, médico en Valencia). Los nacimientos de sus hijos fueron cuando Antonia tenía 22 años, 25 años y 28 años respectivamente

En el año 1855 fallece su esposo Cenon, cuando ella tenía 32 años en Yecla.

En el año 1860 con sus hijos Zenón, Concepción y Antonia Azorin y Cussac, con la edad respectiva de 14, 11 y 8 años de edad, figuraban en la Cedula de su padre, que Vivian con el en la calle de Carnicería núm. 5, hoy Empecinado de Alcalá de Henares.

Se tenía conocimiento de que Antonia fue intima amiga de la Reina Isabel II, aunque se busco en los archivos del Palacio Real y de la Zarzuela, no consiguiendo datos algunos.

El 30 de Septiembre de 1868 la Reina Isabel II sale de España al destierro en Paris, a finales de 1869, Antonia marcha de España para residir en Lisboa, debido a que periodistas y escritores querían saber sobre la vida privada e interioridades de Palacio en relación con la Reina de España Isabel II, debido a que Antonia tuvo bastante ascendiente sobre la reina.

El 18 de Marzo de 1869, escribe un libro (mejor dicho un panfleto ya que tenia menos de 50 hojas), llamado “La Monarquía y la Democracia”, como lazo de unión- y única forma de Gobierno que deben aceptar los españoles .Folleto político, escrito por una española amante de su Patria; dedicado, al”Pueblo Español y las Cortes Constituyentes. Editado por la Imprenta de Segundo Martínez de Madrid; Un volumen se encuentra en la Biblioteca Nacional de Madrid, en el refleja como debía de ser una monarquía, y al tiempo de que se consiga el llevarla en una Democracia y trabajar en la lucha para conseguir la democracia, y dice que la mujer debía de participar

A los 46 años, el 20 de Septiembre de 1869 en el Instituto de Valencia, se examina de Instrucción primera y de la secundaria, con mención de aprobado.

El 21 de Octubre de 1873, escribe un libro titulado “La Reyna de Portugal, señora D<sup>a</sup>.Maria Pía de Saboya, en el mismo habla sobre medicina y sobre todo de las epidemias de Cólera, ya que es conocedora de las mismas por su padre, se conoce un volumen solo en poder del investigador.

Dice que desde el año 1849 ( veinticuatro años que se dedicaba al estudio de la medicina) en este libro describe una serie de enfermedades y lo escribe en memoria de su padre, que fue el que le dio a conocer esta parte de la medicina.

Al regreso de Portugal en el año 1880, reside en Valencia donde vivía su hija casada.

El 11 de Mayo de 1881, a los 57 años se matricula en la Facultad de Medicina 2ª Clase de Madrid, de los cuatro Semestre para Matrona, saliendo como fiador para poder estudiar D.José López de la Vega, con domicilio en la calle del Termo, 18-20 de Madrid.

En el año 1881 Antonia vive en Madrid en la calle Ancha de San Bernardo N°.7-3º.

No se sabe con exactitud la fecha que se retira a vivir en Valencia, con su hija Águeda que estaba casada con Manuel Senante (médico).

Antonia Fallece el 23 de Febrero de 1911 en Valencia a los 88 años.

Consultada distintas hemerotecas localice en distintos autores en sus libros y trabajos, figura el nombre de Antonia Cussac y Garcia, y fueron los siguientes:

En la Crónica de las Cortes Constituyentes de 1869, en el Diario de la Sesión del día 30 de Marzo de 1869, en la pagina 824 figura, que por la autora fueron entregados 340 ejemplares del panfleto político titulado, "La Monarquía y de la Democracia", como lazo de unión y única forma de Gobierno que deben aceptar los españoles a los diputados.

En el Boletín Oficial del Ministerio de Fomento, volumen 26, paginas 327-339, en el contenido se menciona a Antonia Cussac y Garcia, viuda de Zenón Azorin.

El escritor Antonio Palas y Dulces, en el Manual del libro hispanoamericano, meniona a Antonia Cussac y Garcia, 1869 que consta de 69 Pág., .el panfleto se encuentra en la Biblioteca Nacional.

La escritora Margarita Ortega López en el año 1995, escribe "Las Mujeres de Madrid como agentes de cambio social", menciona a Antonia Cussac y Garcia (segunda mitad siglo XIX), como Fundadora y Directora de la revista católica "La Caridad Cristiana"

El escritor Antonio Ballester y Beretton en el año 1936, vista de fragmentos a Antonia Cussac y Garcia folleto político.

La escritora Maria del Carmen Simón Palmer, en el año 1991 escribe "Escritoras Españolas del siglo XIX", la menciona con el folleto político y además como Fundadora y Directora de La Caridad Cristiana.

El escritor Benito Sánchez Alonso en el año 1952, "Fuentes de la historia española e hispanoamericana, tambien la menciona.

Investigación efectuada en Archivos del Ministerio de Educación, Universidad Complutense Medicina de Madrid, en CSIC, notas a través de información de Internet.

Trabajo de investigación, efectuado por Pedro-Ángel Pinedo Forte, tataranieto del padre Manuel Cussac y Pérez en el año 2010; e.mail pedropinedoalicante@gmail.com